

## Divers monuments de la région

### Surpierre, ancienne école ménagère

Ce bâtiment<sup>1</sup> est une ancienne maison qui était dépendante du château. En 1931, le Doyen Charrière proposa à la Paroisse de racheter ce bâtiment et de créer une école ménagère. En même temps, ils aménagèrent une salle pour la paroisse. Ce local servit également de salle de musique jusque dans les années huitante. En revanche, l'école ménagère s'est fermée en 1966 par manque d'élèves. Cet édifice appartient actuellement à un particulier.

### Surpierre, Souvenir des Missions 1926

Le jour de Pâques 1926, à un endroit historique situé sous le château en direction de Villeneuve, une croix avec un Christ de grandeur nature<sup>2</sup> a été érigée. Cette croix rappelle l'existence de la Chapelle du Bourg dédiée à Saint Nicolas ainsi que le souvenir des missions de l'année sainte.

### Surpierre, Fontaine du 850<sup>ème</sup> anniversaire de la Commune de Surpierre

Cette fontaine<sup>3</sup>, offerte à la Commune de Surpierre par Monsieur Pierre Maillard, rappelle officiellement les 850 ans de la Commune de Surpierre. Lors de la cérémonie d'inauguration en juillet 1992, Madame Erika Bürki, la châtelaine, a remis une copie certifiant la première mention de Surpierre datant de 1142.

---

<sup>1</sup> Cf. figure 1

<sup>2</sup> Cf. figure 2

<sup>3</sup> Cf. figure 3

## Praratoud, mémorial du bombardement

Dans la nuit du 12 au 13 juillet 1943, entre minuit et quart et minuit et demi, un avion anglais perdu lâcha sa cargaison de bombes par erreur au-dessus du village. Les éclats détériorèrent quelques maisons, des arbres et des cultures. Il n’y eut par miracle aucune victime. La population a été évacuée pendant quelques jours. Le Général Guisan, Chef de l’armée suisse, est venu lui-même constater les dégâts. Un monument commémoratif a été installé en 1945 au milieu du village, rappelant cette tragique nuit du mois de juillet.

Un lien vous permettant de visionner une émission sur le bombardement (*RTS, Couleurs locales le 31 mai 2023*). <https://www.rts.ch/play/tv/redirect/detail/14064902>

## Cheiry, Grenier à blé et vieille bâtisse

Situé au centre du village, à gauche au bord de la route en direction de Granges-près-Marnand, ce grenier à blé<sup>4</sup> datant des années 1600 est inscrit comme bien culturel suisse d’importance nationale. Il comporte une fondation en pierre et une partie supérieure en bois. Il a été rénové dans les années septante. À l’époque, le grenier jouait un rôle essentiel dans le monde agricole et devait offrir un abri sûr et impénétrable aux rongeurs. Dans ce local, les agriculteurs stockaient diverses graines à moudre. Quelques mètres avant, nous trouvons une maison<sup>5</sup> avec une porte voûtée qui mentionne l’année de création, soit 1789. Ce bien culturel suisse d’importance régional a été rénové, il y a une dizaine d’années. Il appartient à un privé comme le grenier.

---

<sup>4</sup> Cf. figure 6

<sup>5</sup> Cf. figure 7

## Coumin-Dessus, Grenier à blé

Également dans le hameau de Coumin-Dessus, nous remarquons un grenier<sup>6</sup> datant des années 1600. Il possède un soubassement en pierre et le reste est tout en bois. Ce bâtiment fait partie des biens culturels suisses d'importance régionale.

## Chapelle, le Châtelet

Datant de la fin du Moyen Âge, le Châtelet de Chapelle<sup>7</sup> est situé vers la fin du village à gauche en direction de Cheiry et est inscrit comme bien culturel suisse d'importance régionale. Ce bâtiment a servi de maison au temps des baillis. Nous remarquons les contreforts<sup>8</sup> ainsi que la cave voûtée. Cet édifice appartient actuellement à un particulier.

## Chapelle, Grenier à blé

En arrivant depuis Sassel, situé à l'entrée du village, à droite, ce grenier<sup>9</sup> a été construit en 1738. Nous percevons son toit à la Mansart et constatons qu'il est tout en pierre. Ce bâtiment appartient à des privés et a été rénové dans les années huitante.

## Chapelle, Petite Grotte de la Sainte Vierge

En arrivant depuis Sassel, situé avant l'entrée du village de Chapelle sur la gauche, une petite grotte<sup>10</sup> a été construite en 1984 lors de la rénovation de la Chapelle de Chapelle. Les habitants du village créèrent une grotte en mettant une ancienne statue de la Sainte Vierge de la chapelle qui allait être mise aux oubliettes.

---

<sup>6</sup> Cf. figure 8

<sup>7</sup> Cf. figure 9

<sup>8</sup> Cf. figure 10

<sup>9</sup> Cf. figure 11

<sup>10</sup> Cf. figure 12



*Figure 1 Surpierre, ancienne école ménagère*



*Figure 2 Surpierre, Souvenir des Missions 1926*



Figure 3 Surpierre, Fontaine du 850ème de la Commune de Surpierre



Figure 4 Praratoud, le mémorial du bombardement

Pour commémorer les **80 ans** de cette tragique nuit, venez partager

**UN REPAS**  
*le samedi*  
**15 juillet 2023**

au hangar à tabac de  
M. Benoît Thierrin à PRARATOUD

dès 10h00, découvrez ou redécouvrez ce moment d'histoire

Avec la participation

- de la Lyre Paroissiale de Surpierre
- des Cors des Alpes du Châtelard
- Passage d'un troupeau de vaches de M. Jérôme Pythoud

dès 11h30

Au menu :

**Soupe aux choux**  
**Jambon, patatines, légumes**  
**Dessert**

Adulte CHF 30.--  
Enfant jusqu'à 15 ans, CHF 15.--

Balade en char tracté  
et plusieurs surprises

Apéritif offert

Inscriptions au 079/454.66.71,  
par SMS ou appel jusqu'au 20 juin 2023



## IL Y A 80 ANS, LE 13 JUILLET 1943, PRARATOUD ÉTAIT BOMBARDÉ

La Liberté, 14 juillet 1943

Entre minuit et quart et minuit et demi, des avions survolent le village à cinq ou six reprises, dans un fracas de moteurs assourdissant, comme si les équipages cherchaient à repérer le lieu où ils se trouvaient.

Cinquante à cent bombes éclairantes furent lancées. Elles entourèrent le village d'un cercle de feu. Une forte détonation se produisit. Les vitres des fermes volèrent en éclat, les portes éclatèrent, après quoi tout rentra dans le silence.



Une bombe de gros calibre était tombée à l'entrée du village ; les éclats détériorèrent plus ou moins gravement une quinzaine de maisons. Les cultures, dans un large rayon alentour du point de chute, furent anéanties et les arbres brûlés. Police et détachement de l'armée ont procédé à une vision locale et ont découvert sept bombes non explosées. La population de Prarautod a été momentanément évacuée.

Le chef de l'armée suisse, le général Guisan, est venu lui-même constater les dégâts le lendemain du bombardement. Puis, c'est le dimanche 18 novembre 1945 que M. le Curé-Doyen Maillard a béni le monument commémoratif en présence de plusieurs représentants de l'armée.



Figure 5 Prarautod, Flyer commémoration des 80 ans



Figure 6 Cheiry, grenier à blé



*Figure 7 Cheiry, bâtiment datant de 1789*



*Figure 8 Coumin-Dessus, grenier à blé*



*Figure 9 Chapelle, le châtelet*



*Figure 10 Chapelle, le châtelet, les contreforts et la descente d'escaliers à la cave voûtée*



*Figure 11 Chapelle, grenier à blé*



*Figure 12 Chapelle, petite grotte de la Sainte Vierge*